
Консультация  «Учимся говорить правильно» 

 
Речь не является врожденным качеством человека. Она формируется у ребенка 

после рождения в общении с родителями, другими взрослыми, детьми. Речь 

чрезвычайно тесно связана с мышлением, поведением, эмоциями ребенка. Поэтому ее 

нарушения могут отрицательно сказываться на умственном развитии ребенка, на 

состоянии его нервной системы, на характере поведения и, конечно же, на его 

будущей учебе в школе. 

Не коверкайте слова. Пусть ребенок в свое удовольствие называет булочку 

«бубаськой» а кошку «кикя», но от родителей он должен слышать правильное 

произношение, иначе он усвоит исковерканный вариант и впоследствии его придется 

переучивать. 

Чтобы научить ребенка говорить, развивайте у него мелкую моторику рук. Дело 

в том, что в головном мозге центры, отвечающие за речь и координацию пальцев рук, 

находятся рядом. Играйте с ним в «пальчиковые» игры, стимулируйте его к тому, 

чтобы он научился совершать руками такие операции, как застегивание пуговиц, 

завязывание шнурков, пусть малыш учится обращаться с ложкой и цветными 

мелками. 

Поощряйте познавательные способности крохи. Чтобы научить ребенка 

говорить, мало развивать его артикуляционные навыки – нужно еще, чтобы он в уме 

соотносил слова с соответствующими предметами и явлениями. Поэтому когда 

ребенок без конца пристает к вам, тыкая пальцами в различные предметы, чтобы вы 

сказали, как они называются, не пытайтесь отделаться от крохи, а рассказывайте ему 

обо всем, что ему интересно. 

Обязательно объясняйте ребенку значения новых слов, используя только 

знакомые слова. Чтобы ребенок научился говорить предложениями и более ясно и 

связно излагать свои мысли, почаще вовлекайте его в диалог, задавайте ему побольше 

вопросов. 

Общаясь с ребенком, учите его рассказывать о любимых игрушках, о членах 

семьи,  об интересных событиях в его жизни, об увлекательных прогулках на природе, 

за городом и т.д. Чем больше мы разговариваем с ребенком, чем больше мы ему 

показываем и рассказываем, тем лучше для его речевого и интеллектуального 

развития. 

Если ребёнок неправильно произносит какие-либо звуки, слова, не следует 

смеяться или передразнивать его. Нельзя ругать ребёнка за плохую речь и требовать, 

чтобы он немедленно и правильно повторил трудное для него слово. Это приведет к 

тому, что ребёнок будет стараться вообще не употреблять какие-то слова или заменять 

их другими.  

Читайте как можно больше ребёнку коротких стихов и сказок. Перечитывайте 

их много раз, не бойтесь, что это надоест ребёнку, так как дети гораздо лучше 

воспринимают тексты, которые они много раз слышали. Это не только развивает 

воображение, но и способствует расширению словарного запаса и закреплению в 

памяти уже известных ребенку слов.   

Никогда не сравнивайте вашего ребёнка с другими детьми. Помните, что 

каждый ребёнок является индивидуальностью. 
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